

Se sale todos los jueves.
Precio de la Suscripción:
Número Sueldo . . . B.O.05
Panamá: 1 semestre . . . 1.25
Panamá: 1 año . . . 2.50
Extranjero: al año . . . 3.50



La ACCION CATOLICA



Director: Nicolás Victoria J.
Administrador: Alfredo Vaccaro
Diríjase la correspondencia a las Oficinas de A. C. de Panamá:
Ap. 245 Tel. 922.

—PUBLICACION SEMANAL—ORGANO AUXILIAR DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA (A. C. P.)—APROBADA Y RECOMENDADA POR LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Año II

PANAMA, 13 DE AGOSTO DE 1936.

No. 93

FORMACION

ORGANIZACION

APOSTOLADO

Suprema misión de los Padres, educar a los hijos.

El factor "Ambiente" es el primero que influye en el niño. Los valores espirituales, y, entre otros, los religiosos, son fundamentales para la formación integral del hombre.

De Actualidad

Lean nuestros amables lectores, las siguientes palabras del Excmo. Dr. D. Mateo Múgica Urrestarazu, obispo de Vitoria, y gravenlas en su memoria; en las presentes circunstancias y para los católicos panameños, son de grande actualidad.

"PROFESO LA RELIGION CATOLICA; PUEDO FAVORECER DE ALGUNA MANERA LA PRENSA MALA? Constituye una especie de apostasía el que haya entre Nosotros, amados diocesanos, quienes sostengan, apoyen y fomenten como accionistas u obligacionistas, como lectores o suscriptores, como anunciantes de sus comercios, de sus centros, de sus negocios, de esquelas fúnebres de seres queridos, o de cualquier otra manera, la prensa anticlerical, esto es anticristiana, anticatólica, impía... esa prensa que siempre y especialmente ahora combate a porfía, doctrinas, moral y

sagradas personas del catolicismo.

Tan terrible como es el daño que hacen esos periódicos y revistas, tan tremenda como es la responsabilidad de los que apoyan esa clase de publicaciones, tan temible y tremenda será la sanción que contra ellos tiene preparada Jesucristo, Verdad Eterna, y a la vez Juez Supremo de todos los hombres".

Católicos; no caben medias tintas ni contemporizaciones. No puedes dar tu suscripción, tu anuncio, ni tu esquila a los periódicos anticatólicos; no puedes figurar en las listas de sociedades que no tengan la debida consideración a la Iglesia Católica y que permitan la divulgación de errores de cualquier orden. Ni siquiera a entidades que favorezcan a esa prensa o alienten a cualquier exceso a la Religión Católica.

Ha llegado la hora de la acción cristiana, de la acción fecunda.

Educar los hijos es la suprema misión de los padres; el mundo admira a los grandes artistas que no hacen más que imitar la vida; los padres no son artistas de mármoles y lienzos muertos, sino de esculturas vivas, de templos vivos de Dios; hijos de su carne, que ellos hacen también hijos de Dios y herederos de los bienes eternos. ¡Sublime misión ignorada en su excelsa dignidad por los mismos que han de ejercerla!

Padres, aceptadla como la mayor honra de la paternidad; a vosotros os pertenece la educación de vuestros hijos y el perfeccionamiento de la vida de los mismos. De Dios os viene inmediatamente el derecho y la estricta obligación que la Iglesia concreta en esta fórmula jurídica: "Los padres están gravísimamente obligados a procurar con todo su empeño la educación, ya religiosa y moral, ya física y civil, y a proveer al bien espiritual de la prole". (Can. 1.133). Nadie os puede arrebatar ese derecho. "La patria potestad dice León XIII, es de tal naturaleza que no puede ser ni suprimida ni absorbida por el Estado".

EL AMBIENTE, BASE DE EDUCACION

Empezad la educación de vuestros hijos con el ejemplo. Todas las escuelas psicológicas están de acuerdo en afirmar que el factor "ambiente" es básico en la educación de los niños. Se fundan en la tendencia a la imitación, que es innata e inconsciente. El niño copia lo que le rodea: gestos, expresiones, conducta. Esta tendencia es más tarde atenta y consciente, con lo cual aumenta en intensidad y eficacia. El psiquismo infantil es como una cámara fotográfica abierta a todo lo que le rodea; en ella quedará aprisionado el ambiente familiar, que pasa a formar parte de su alma.

Cuadros, estatuas, periódicos, conversaciones; vuestros gestos y vuestro tono de voz; vuestras miradas o vuestras delicadezas; vuestros egoísmos o vuestras abnegaciones; vuestras pasiones o vuestra piedad; vuestra vida familiar entera, la que sea, eso será lo que asimile el psiquismo infantil de vuestros hijos.

sustituirlas.

La eugenesia era el tema principal. Expongan sus argumentos los médicos, y los moralistas y teólogos decidirán si en el caso hay que modificar permanentemente la naturaleza. Tal dijo el Dr. Laduron. Otros doctores trataron de la eugenesia del Estado y del materialismo reivindicando los derechos de la persona humana; y de la eugenesia negativa y la esterili-

LOS FALSIFICADORES DE LA CIENCIA

Al ejemplo debéis añadir la educación por vía intelectual y volitiva. Pasados los primeros años de afectividad inconsciente vienen a interesar al niño la casualidad y la lógica de sus acciones; entonces comienza a esbozarse una vida de introspección y curiosidad sobre las cosas que le rodean; empieza a interesarle la verdad de las cosas. Es la hora decisiva para la formación intelectual, a base de la realidad y de la verdad.

En esta época es cuando los enemigos de Jesucristo emprenden su táctica de "no imponer nada a la conciencia del niño". ¡Falsarios! Si para la salud corporal, aunque el niño no lo entienda ni os lo pida, os apresuráis todos a imponerle el remedio que sabéis eficaz, ¿cuánto más lógico no será que los padres apliquen los remedios para la vida y salud más trascendentes?

Estamos padeciendo una epidemia de falsificadores de la ciencia, que claman que nada hay que imponer a las inteligencias de los niños, al mismo tiempo que ellos imponen en las clases, y en ello nada malo hacen, los kilómetros cuadrados que tienen los países, la distancia de la Tierra a la Luna, el diámetro del Sol y los habitantes de Europa. No les importa imponer verdades para instruir; pero odian la imposición de verdades para educar; y esto es más importante que lo rodea: gestos, expresiones, conducta. Esta tendencia es más tarde atenta y consciente, con lo cual aumenta en intensidad y eficacia. El psiquismo infantil es como una cámara fotográfica abierta a todo lo que le rodea; en ella quedará aprisionado el ambiente familiar, que pasa a formar parte de su alma.

zación, calificando a la esterilización de medida antisocial. El P. Gemelli presentó una Memoria interesantísima sobre "Las dudas e incertidumbres de la eugenesia como fundamento de la inadmisibilidad de la esterilización preventiva", abogando por una manera más racional de proveer a los males conforme a una visión más complejiva del problema en relación con el bien general. El Dr. Niedermeyer probó que la esterilización era una medida ina-

VERDADES DE VERDADES

Hay verdades de verdades; hay verdades curiosas y verdades prácticas. El que enseña la vida de un infusorio, la estructura de las capas retinianas, la poesía lírica de una época, verdad enseña e impone. Enseñad a vuestros hijos esas verdades útiles, para hacerlos instruidos; pero enseñadles, sobre todo, aquellas que los hacen buenos y honrados. La psicología actual afirma, aun desde un punto de vista puramente científico, la preeminencia de los valores espirituales; y entre éstos, los religiosos, para la formación integral del hombre.

Demayo, psiquiatra de gran intemperancia religiosa, nos asegura que "es preciso dar a los niños enseñanza moral, ya sea bajo la forma de religión, que es lo más práctico, o ya sea bajo forma de moral simplemente. No darla es grave perjuicio, causado a los niños".

Dubois, "irreligioso dentro de su religión", según él mismo dice, afirma que "es evidente que las virtudes cuya práctica debe, según las doctrinas religiosas, asegurarnos la felicidad de una vida futura, son, precisamente, las que nos darán la felicidad sobre la tierra". "Estoy convencido de que la aplicación de la moral de Cristo hubiera traído sobre la tierra este bienestar codiciado".

En efecto, el que tuviera por "idea directriz" de toda su vida la del origen y fin del hombre según el dogma católico, el que creyese con absoluta certeza en el dogma de la Providencia, de un Dios que es Padre y todo lo ordena para nuestro mayor bien; y otras pocas verdades fundamentales; ese hombre sería invulnerable en su obrar, sería perfecto.

Por eso debéis inculcar a vuestros hijos estas trascendentes verdades; valores sumos para la voluntad humana; de máxima magnitud, de máxima duración, de máxima extensión y estructurados con todo el humano vivir. Son también los valores intuitivos en la persona de Jesucristo, de María y de los Santos. En plena crisis experimental histórica, son los valores eficaces por excelencia; sirven para las inteligencias cumbres, como Tomás de Aquino y Agustín, para los más sencillos campesinos. Succede con ellos como con la luz solar, que podrá el astrónomo conocer más profundamente; pero también el aldeano sencillo la ve y se aprovecha de sus rayos.

pligable y una experiencia dañosa y peligrosa, de base científica insuficiente y de efectos nefastos. Además, por lo mismo

DEBER DE LA CORRRECCION

Podéis tener hijos caprichosos o retraídos; huraños o agresivos; mentirosos o veraces; desvergonzados o correctos. Cada tendencia necesita su corrección.

Solamente en latitudes envenenadas por sectarismo cerril o atrasadas en sesenta años respecto de los datos de la ciencia, se puede afirmar que no hay que desviar al niño de su modo de ser, que no hay que corregirle. Así como procuramos remediar los defectos corporales, así hay que remediar los psíquicos. Es un absurdo psicológico abandonar la corrección, es mayor absurdo moral, es cruel.

El P. Claret tuvo que asistir a un ajusticiado. A todos perdónaba, menos a una persona: ésta era su madre. "Por no haberme corregido cuando niño, es la culpable de que yo haya venido a esta desgracia".

Padres, aprended a corregir y corregid; así demostraréis que amáis a vuestros hijos.

que es contraria a la verdad sobrenatural, tiene que resultar falsa y dañosa. No puede ser verdadero y justo bajo el punto de vista higiénico lo que no lo es bajo el punto de vista moral. El P. Arrupe, de la C. de J., presentó una interesantísima comunicación sobre las relaciones entre la ley de Mendel y la esterilización, estudiándola con datos matemáticos y documentos preciosos, y sobre la posición de la Iglesia en la cuestión histórica de los cantores de voces blancas, deduciendo invictamente que los argumentos de los alemanes contra el Papado carecen de fundamento histórico y biológico. El profesor Capuani puso de relieve los desórdenes psíquicos que se originan de los procedimientos esterilizadores, con datos impresionantes.

El segundo tema de discusión fue: "El médico como participante de la acción apostólica de la Iglesia". Ha sido verdaderamente simpática la participación de los médicos congresistas en este punto, y daba alegría ver el cariño con que se interesaban los doctores por la medicina de los misioneros y de los misionados y los problemas médico-misionales. Ha sido tan importante este Congreso, que a lo mejor volvemos sobre el tema. Por fin, con el más vivo entusiasmo la Asamblea acogió la propuesta de los médicos franceses de organizar una peregrinación de todos los médicos católicos del mundo a Roma en la Pascua de 1937. Hermosísima fué la actitud fraternal y cristiana con que todos

Todos tenemos hambre

Bien sabes que todos tenemos hambre: hambre de pan, hambre de amor, hambre de conocimiento, hambre de paz...

Este mundo es un mundo de hambrientos.

El hambre de pan, melodramática, soflamera, ostentosa, es la que más conmueve, pero no es más digna de conmovernos.

¿Qué me dices del hambre de amor? ¿Qué me dices de aquel que quiere que lo quieran y pasa la vida sin una migaja de cariño?

Pues y el hambre de conocimiento?

El hambre del pobre espíritu que ansía saber y choca contra el zócalo de granito de la Esfinge?

Y el hambre de paz que atormenta al peregrino inquieto, obligado a desgarrarse los pies y el corazón en los caminos?

Todos tenemos hambre, sí, y todos, por lo tanto, podemos hacer caridad.

Aprende a conocer el hambre del que te habla... en el concepto de que, fuera del hambre de pan, todas se esconden. Cuan to más inmensa más escondida.

AMADO NERVO.

los médicos en este Congreso se mostraron llenos de elevación, de dignidad, de espiritualidad y de firmeza moral en sus aseveraciones. Hay, a Dios gracias, entre los médicos gran tendencia hacia la dignificación de su profesión y hacia la conciencia de que el médico jamás por ningún título ha de incrustarse en la materia y divorciarse del espíritu, sino ejercitar su noble profesión en consonancia con la moral y espiritualidad cristiana.

SAN PABLO, PATRON DEL RADIO EN CHECOESLOVAQUIA

PRAGA.—San Pablo encabezó la lista en un concurso abierto por los periódicos checos para escoger un Santo Patrón adecuado para el Radio, y un lema o leyenda tomado de las santas Escrituras. El Arcángel Gabriel le siguió en votos, con San Juan Bautista, cuyo lema era: "la voz que clama en el desierto".

La leyenda escogida, tomada de los salmos, fue: "Su voz ha ido a través de toda la tierra, y sus palabras hasta el fin del mundo".

Caballeros Catolicos

Por la educación cristiana de la juventud

XXVI

FALSEDAD Y DAÑOS DEL NATURALISMO PEDAGOGICO

Doctrina de la Encíclica:—

"Por lo mismo, es falso todo naturalismo pedagógico que de cualquier modo excluya o amiore la formación sobrenatural cristiana en la instrucción de la juventud". Es consecuencia legítima de los principios sentados antes sobre la condición del hombre caído por la culpa y redimido por la gracia de Nuestro Señor. Consecuencia también del error y falsedad del naturalismo filosófico del cual se deriva la pedagogía naturalista. Porque siendo erróneo, falso y aun herético, ese sistema en sí y objetivamente, falso y erróneo y funesto y perjudicial tiene que ser el método de educar que se funda en él y no en otra cosa que su aplicación a la formación del niño según esas teorías naturalistas que prescinden completamente del orden sobrenatural y se cifran en educar al hombre mutilando su naturaleza y fijándose únicamente en la vida presente, no de otra suerte que si fuese un simple animal perfeccionado y sin ninguna relación con su Creador.

Porque, "es erróneo todo método de educación que se funde, en todo o en parte, sobre la negación u olvido del pecado original y de la Gracia, y, por tanto, sobre las fuerzas solas de la naturaleza humana".

Proposición clara e irrefragable: pues si del enfoque que prepare el fotógrafo, depende en gran parte la perfección e imperfección, la belleza o deformidad de la imagen que se imprima en la placa; la educación del niño será buena o mala, laudable o funesta, conforme los principios orientadores que la informen o las ideas que se tengan antes de la naturaleza y condición reales, objetivas, del hombre, verdaderas o falsas. Porque, de otra suerte, el método que se emplee, y las reglas que se apliquen estará fuera de camino y lejos de la realidad, y la educación adolecerá indudablemente de defectos sustanciales y gravísimos para el hombre y la sociedad.

Ahora bien, agrega: "Tales son generalmente esos sistemas actuales de nombre diverso, que apelan a una pretendida autonomía y libertad ilimitada del niño, y que disminuyen o aun suprimen la autoridad y la obra del educador, atribuyendo al niño una preeminencia exclusiva de iniciativas y una actividad independiente de toda ley superior natural y divina en la tarea de su educación".

Con estas palabras concretas y precisas, para que no haya duda, los falsos sistemas pedagógicos a que se refiere, como son los actuales, aquellos, en particular, aunque con nombre diverso, que apelan a una pretendida autonomía del niño, y que, por tanto, disminuyen o aun suprime la autoridad y la obra del educador, atribuyendo al niño una preeminencia exclusiva de iniciativas y una actividad independiente de toda ley superior natural y divina en la tarea de su educación". El sistema pedagógico, por consiguiente que se practique o aplique de conformidad con esos principios y profese esas normas, es erróneo y falso y funesto, contrario a la doctrina católica y por ende también a la verdad y las exigencias preteritorias de la condición del hombre caído y redimido.

Porque, el niño, por más que quieran aislarlo los seguidores de la nueva educación o naturalista, es un hombre en pequeño, hay que educarle para la vida, para la sociedad, para el cumplimiento de sus fines terrenos y ultraterrenos; como el hombre, siente en sus entrañas la ley de la rebelión que es preciso dominar; el vértigo de la independencia pronta a sacudir todos los lazos que hay que encauzar. La educación no tiene ni puede tener por único objeto el desenvolvimiento de la perfección individual del sujeto, abstracción hecha de sus semejanzas de los lazos que le unen a su familia, a su patria, a su Dios. Sobre él gravitan todos estos derechos, que el educador encarna para hacérselos sentir cuando las rebeldías de su natural quieran desplazarse hacia la entronización de sus caprichos contra sus deberes. La autoridad en sus múltiples manifestaciones, no puede hacer dejación de sus ineludibles de-

rechos, y de grado, si así es posible, o por la coacción, si no hay otro remedio, ha de dejarse sentir. Hay que mostrar al niño que su libertad física no es omnimoda, ni irrestricta, como dicen, sino condicionada, y que el desenvolvimiento de su personalidad ha de correr por cauces que no le es lícito rebasar. Obra del educador será llegar a la optada armonía del deber y del placer, pero en el camino grande será también infiltrar tan en lo hondo esta persuasión hasta hacer creer imposible en la vida la discordia de ambos elementos, que, por desgracia, con harta frecuencia van tan dispares y en desacuerdo. (Razón y Fe)".

Utilícense en hora buena cuantos adelantos de la psicología y pedagogía se hayan obtenido y obtengan en adelante, como lo ha hecho la educación católica y la Iglesia no sólo aprueba sino que lo fomenta. Mas, respétese y apóyese la autoridad del educador sin mengua de la dignidad y respeto a que es acreedor el niño y el hombre, creado a imagen y semejanza de Dios, según ha enseñado en todos los siglos la doctrina del catolicismo. Pues sobre el valor individual, hay valores absolutos que necesariamente se han de reconocer, y de aquí que hasta los mismos pedagogos, actuales partidarios de ese decantado principio de libertad en la educación, véanse forzados a condicionarlo a su modo, impracticable además de absurdo, y tropiezan con tantas dificultades al tratar de armonizar ambas tendencias, que en vano luchan por conseguirlo, si bien no se convencen que es imposible remar contra la corriente cien veces secular, sin estrellarse contra ella.

Por tanto, continúese en la educación por el camino trillado de la tradición, y desístase de pretender corregirle la plana, ensayando nuevos y tortuosos derroteros con peligro de hundir la humanidad en el abismo de su desgracia.

P. M. G.

¿PARA QUE SIRVE UN TENEDOR?

Habla un misionero de Madagascar.

Después de misa entré en mi choza, donde Jole, mi cocinero, me estaba preparando una taza de café. Mientras yo me arreglaba los cabellos con el peine, vi que Jole me espiaba atentamente desde una ventana. Paso a la cocina a desayunarme. ¿Dónde está el cocinero? Lo busco inútilmente. Por fin lo encuentro en un rincón peinándose vanidosamente. Lo peor es que, a falta de peine, usaba... mi tenedor. A pesar del hambre, no pude tragar bocado aquel día.

Un Cura, ¡Puf!

—Para irte a abonar malvas, maldito lo que necesitas de un cura. ¡Póoom!... Un golpe se co producido al cerrar tras sí el tabernero la puerta de la alcoba, donde su mujer yacía moribunda.

—Caramba con estas mujeres. Cuando se les mete una cosa en la cabeza, no hay quien se la saque... Por poco me obliga a ir en busca de un cura. Y ved, lectores, por qué el señor Brougnard, carbonero, comerciante en vinos, calle de C..., 217, París, estaba aquella mañana de un humor de mil diablos.

En estos soliloquios, ha llegado ya al mostrador.

Y cabalmente, en aquel instante preciso ¡un cura! con pa-so decidido entra en la taberna.

—¡Puf!... ¡un cura!
—Sí... un cura.
—¿Qué se le ofrece?
—¿Una copa.
—¿Una...?
—Copa.
—¿Una...?
—¡Oh! si usted no me sirve, me sirvo yo.

Maquinalmente, instintivamente, Brougnard va al escaparate, toma un litro de un licor infame, sirve una copita al sacerdote, y después, mirándole de hito en hito, con ojos chispeantes como si se le quisieran escapar de aquella caraza ennegrecida, refunfuña otra vez: ¿Qué se le ofrece?

—Pero diga... ¿tiene usted la costumbre de fastidiar así a todos sus parroquianos...
—¡A los parroquianos... como usted!

—Valen tanto como todos los Brougnard juntos.

—Dispense; los Brougnard no embrutecen a los pueblos.

—No; tiene usted razón: eso lo reservan para su clientela.

—Señor; los Brougnard...

—Sí, ya lo sé; no embrutecen a los pueblos; pero vamos, si usted vende siempre al pueblo este veneno...

—¿Cómo? ¿Qué veneno?

—Nada, nada: quiero administrar los sacramentos a su mujer.

—¡Já, já, já! He aquí cómo se les conoce a estos jesuitas en sus exordios... Pues bien, yo quiero ser franco: ¡No, no y no!

Está bien; a mi no me da miedo la franqueza. ¿Y por qué no?

—¿Por qué? Solamente por que yo, señor cura, no creo más que en lo que veo; ¿está usted? ¿Ve usted esos sacos de carbón? Los veo y creo. ¿Esos barriles de coñac? Los veo y creo... ¿me entiende?

Farmacia SANTA ANA SOSA Y CIA
Tel. 256

Calle D. y 14 Oeste.
Servicio esmerado en preparación de recetas.

Dos Actividades: Contra Cristo o por Cristo.

—De modo que si yo le demostro que su argumento no es válido... ¿entonces...?

Vamos a verlo.

—Respóndame, usted tiene sus ideas, ¿no es eso?

—Claro que sí, y las sostengo.

—¿Y memoria?

—Así parece.

—¿Y voluntad?

—Tanto como usted.

—Y dígame: ¿ha visto usted sus ideas, su memoria o su voluntad?...

—¡...!

Y se le podría a usted partir en dos la cabeza, como usted parte la lena... Se le podría buscar y rebusar en todos los rincones del cerebro, sin encontrarle una sola idea... ¿entiende? ni una sola; y sin embargo, usted las tiene... Ni la huella siquiera de memoria, y usted la tiene... ni rastro de voluntad, y usted asegura que la tiene... y usted, además cree en todas esas cosas. Luego usted cree en un mundo de cosas que ni ve ni podrá ver jamás.

—¡...!

—En consecuencia, usted ha perdido la apuesta y voy en seguida a confesar a su mujer... y después a usted... aunque no en seguida... porque usted, en el fondo, no es tan malo como parece... ¿Es aquél el cuarto de su mujer?

Al entrar en él el sacerdote vió echada sobre un pobre jergón, a una de esas provincianas, a quien la naturaleza había hecho robusta, pero a quien el aire de París había consumido en pocos meses.

Cuando ella diviso al sacerdote, a ese buen amigo de todos los cristianos de cualquier país que ellos sean, su pálido rostro se iluminó... ¡Ya no emprendería como un perro, el viaje a la eternidad...

Después, al ver a su marido: —Vete de aquí, desdichado, le gritó.

Y Brougnard iba a retirarse, cuando el sacerdote le detuvo.

—No, eso no, dijo a la mujer: antes de partir, se perdona...

—Venga esa mano, Brougnard... venga la suya, díjale a la moribunda... Y ahora ¡la paz sea con vosotros!

...Pasados dos meses, Brougnard ve a lo lejos al sacerdote. —¿Ves, Adolfo, a aquel cura? decía a un parroquiano. Es un excelente sujeto... un buen hombre... ¡si todos fueran como él...!

—Pero hombre, ¿a cuántos sacerdotes conoces tú?

—¿Yo? es cierto: no conozco más que a ese... pero te aseguro... que es excelente...

Mi mujer... Nunca la había visto en dos años como aquel día... y él... vamos de un golpe la llegó a persuadir... y además me obligó... vamos, te lo repito... ¡es un buen hombre!

P. L'ERMITE.

—Según las nuevas y sofisticadas teorías de nuestra juventud que sarcásticamente ha dado en apellidarse de avanzada y que pretende suplantar nuestra fe religiosa, con innovaciones ideológicas so pretexto de propulsar a los pueblos a una precipitada evolución idealista más a tono con la civilización actual, considera a la Iglesia Católica como una institución clerical esclavizante de la libertad de conciencia, con el propósito de ahorrer de una manera sistemática la libertad, el derecho y justicia social y ciudadana. Este aforismo que fundamentan tan erradas como ridículas teorías evolutivas y con las cuales pretenden justificar el odio que ya sienten y se agita en su turbulento espíritu, contra la Iglesia y la Religión Católica, resultan desde cualquier punto de vista ideológico o filosófico, tendenciosas, antojadizas y del todo malévolas; tienen como único objetivo lesionar el prestigio y dignidad de ambas, en provecho exclusivo de sus ideas malévolas y así tratan de sorprender a los buenos católicos que se preocupan por mantener incólume sus principios religiosos, la pureza y honestidad de sus costumbres, porque la moral cristiana poco agrada a los supuestos revolucionarios de las ideas y del pensamiento humano. Sin embargo, de manera implícita acepto tales teorías e volutivas pero en sentido inverso, esto es, que la Iglesia Católica si se agita activamente como madre amorosa, sobre la conciencia espiritual de sus ingratos hijos, con la noble y sublime finalidad de convertirla como esclava del bien y de la virtud, como siempre lo ha venido haciendo y demostrando desde su feliz fundación por el mismo Jesucristo.

Lo que ocurre con esa juventud que se ha constituido en gratuita detractora de nuestra Iglesia y Religión Católica, es que, no queriendo cobijarse bajo el amparo y protección que en ambas nos ofrece Jesucristo, y rebelarse contra sus santas y piadosas doctrinas, se valen de esos absurdos para querer justificar su alejamiento y biliosidad que el odio les provoca, para luego entrar en desigual combate contra la Iglesia Católica que en todo tiempo será invencible, porque su estabilidad, expansión y porvenir dependen directamente de la voluntad y designios del mismo Dios y no de sus encarnizados enemigos; por lo que igualmente será infructuoso y temerario, todo esfuerzo que se haga para destruir su recia estructura y detener su triunfal avance universal.

J. GUILLEN.

RAPIDEZ EXPERIENCIA
Farmacia Prieto
ESPECIALISTAS EN EL DESPACHO DE FORMULAS
Tel. 940—Ave. Central y Calle 17 Este
GARANTIZAMOS TODA RECETA SALIDA DE NUESTRAS MANOS

COWES y Cía.
SE SIENTEN ORGULLOSOS DE HABER CONTRIBUIDO A REALIZAR LA OBRA CRISTIANA EN PANAMA, CON LA CONSTRUCCION DEL MAGNIFICO Y ESPLENDOROSO ALTAR EN EL SANTUARIO DE CRISTO REY.
DECORACIONES Y BAJOS RELIEVES, CREACIONES NACIONALES.
DECIR "COWES" ES DECIR "CALIDAD".

El Gas el Combustible Ideal
a todas las personas que tengan interés en vivir mejor
El Gas es Barato
SIEMPRE a SUS ORDENES
Cía. Panameña de Fuerza y Luz
Panamá Colón

Escuela Privada de Modistería de
ROSA W. DE ESCOBAR
Clases de Corte y Confección, está abierta la matrícula de 1936-1937.
Calle 6a. No 14 Tel. 1284-J.

- DAMAS CATOLICAS -

A la Dignidad de Mujer

OBSERVACIONES E IMPRESIONES

Elevó Jesucristo la dignidad de la mujer a una altura incommensurable, desde el momento en que la tomó por Madre. No conoció el mundo antiguo el mérito y el valor de la compañera del hombre, pues en ese tenebroso tiempo la mujer no fue otra cosa, salvando algunos casos que alumbran ese horizonte, que un juguete, un ludibrio, un instrumento de placer.

Aparece en la tierra el Verbo eterno de Dios, la Sabiduría increada, la Razón eterna, como el sol en obscuro horizonte del mundo irradiando fulgores de luz, de justicia y de verdad; las nieblas van retirándose dándole campo a la palabra eterna, que alumbró y da fuerza a la voluntad del hombre para aceptar la doctrina del Hijo Eterno de Dios, que dijo: "Sed santos, así como vuestro Padre Celestial lo es". El apóstol San Pablo dice: "Si vivierais según la carne moriréis".

La santidad de la religión cristiana, es para la mujer, la más brillante indumentaria, la decoración más preciosa, que hace de la mitad del género humano el ba-

luarte inexpugnable contra los desórdenes en que se vio envuelto el mundo antiguo. Los millares de vírgenes y de matronas santas que la Iglesia católica ha elevado a la dignidad de los altares, para recibir el incienso, son lecciones elocuentes de la antítesis entre el mundo pagano y el mundo cristiano.

Ahora se quiere que la mujer vuelva a ser lo que fue en el paganismo; en este estado de miseria moral, ya la mujer no vale nada; la impureza, le hace descender al abismo de la degradación; no es la virgen casta, la doncella grave, la abeja laboriosa que toma de la flor el néctar con que fabrica la miel que brinda a la sociedad para mitigar las amarguras de la vida. Tampoco es la matrona respetable que se introduce en el círculo social para trabajar en pro de la humanidad doliente, haciéndose de recursos para enfugar las lágrimas de los que sufren; mucho menos será una buena madre de familia fiel a su deber, cariñosa consejera de su marido y atinada directora espiritual de la conciencia de sus hijos.

Numerosas Señoritas de Medellín, prometen no volver a películas inmorales

Supimos alborozados que en la asamblea federal de señoritas católicas de la Acción Católica de Medellín se resolvió, por espontánea manifestación, que ninguna de ellas concurrirá a películas inmorales, y esto bajo solemne promesa y con invocación del santo nombre de Dios para dar vigor sagrado a su resolución. Unas 200 señoritas se hallaban presentes y de ellas no llegó tal vez a una decena que se abstuviera de comprometerse en tan bella empresa moralizadora.

Así, prácticamente, boicoteando el espectáculo inmoral, la campaña producirá los magníficos resultados apetecidos: los empresarios tendrán forzadamente que prescindir de la introducción de películas inmorales.

Ambicionamos que, no sólo nuestras señoritas sino también las señoras, los jóvenes y caballeros adopten esta medida definitivamente, insinuada por nosotros hace años al empezar nuestra campaña de censura de manual de películas.

Noche de verano, serena y tibia. En el océano, el ruido del oleaje que busca, sin cansarse, la cañería de la costa. En el cielo, suave claridad que desciende débilmente sobre el mar e ilumina su belleza.

A hora avanzada, empieza una travesía que transcurre feliz hasta su término en las poblaciones de San Diego y San Pedro, importantes puertos del estado de California.

En San Diego, en cuya espaciosa bahía operan 90 barcos de guerra de la flota norteamericana, fué breve mi permanencia; la precisa para recorrer en auto las avenidas de Balboa Park, que tiene 14 millas y en donde se exhibe la magnífica exposición internacional del Pacífico en California que se abrió al público el año pasado, y para efectuar una visita a la célebre capilla Ramona. Los episodios dramáticos de la india Ramona y su novio Alejandro constituyen uno de los romances más bellos e interesantes de cuantos conserva la historia de California. Muebles, utensilios de cocina, curiosos objetos y pinturas de los primeros tiempos del Estado se conservan allí con religioso celo. En las salas frías, llenas de viejas reliquias, palpita cada vez más fresco y emocionante el amor de la india Ramona, inmortalizado por la pluma del notable escritor H. Jackson.

En mi rápida gira por los contornos de la ciudad vi cómo se erguían, entre los pinos y los sauces, árboles muy raros llamados pirules. La profusión

Felicitemos a las distinguidas señoritas que han patrocinado esta magna idea y las invitamos a que hagan propaganda entre sus amigas para obtener de ellas la misma promesa. Al mismo tiempo les ofrecemos nuestros servicios de censura de películas para el mejor éxito de sus propósitos.

de flores y la temperatura agradable, me hicieron recordar que estaba en el umbral de "El Paraíso de los EE. UU."

Horas después desembarcaba en San Pedro, población que se prolonga indefinidamente a uno y otro lado de la carretera que conduce a los Angeles, de suerte que se entra en este último lugar casi sin advertirlo. De momento, no experimenté ninguna impresión extraña, por que encontré la ciudad muy semejante a nuestra población de Bella Vista. Pronto, sin embargo, tendría que empezar a asombrarme; ya más acomodada al ambiente y dispuesta a llenar satisfactoriamente mi programa de paseo, me di cuenta de la extensión de aquella ciudad, considerada la primera del mundo por su área y que se me antojaba sin término. El distrito de Los Angeles, tiene una población de 2.306.334 habitantes y ocupa el cuarto lugar entre las ciudades más ricas de los EE. UU.

Los maravillosos rascacielos, asombro y terror de los viajeros que visitan a New York, no existen, porque la naturaleza del suelo y la amenaza de los terremotos, impiden el desarrollo de construcciones atrevidas. El City Hall (centro civil) uno de los edificios más elevados del sur del estado, tiene sólo veinticinco pisos. La torre domina un hermoso panorama. El Salón de Actos, situado en el extremo superior, ostenta grandes lettreros que ensalzan la verdadera democracia y el espíritu de la justicia.

El trajín abrumador y emocionante de la metrópoli del Hudson tampoco trastorna al visitante; muy por el contrario, este se siente transportado a un inmenso jardín, en donde las flores más raras y los frutos más hermosos se prodigan, frescos y lozanos, pregonando la generosidad del clima y de la tierra y el talento y la perseverancia de los agricultores.

En los céspedes siempre frescos, siempre verdes, producto de continuos y vigilantes cuidados, asoman las corolas de flores blancas, amarillas, moradas, etc., y aquel conjunto exquisito y armónico hace pensar en mullidas alfombras de bordado impecable. En las cimas de los montes, en las laderas y en las faldas, aparecen diversidad de flores; orillan los caminos, bordean las carreteras, rodean los árboles, visten los troncos de las palmeras, surgen de los estanques y lagos y cautivan la atención del extranjero que no cesa de admirarlas.

Mientras reposaba aquella sucesión ininterrumpida de rincónes florales pensaba también en que ellos representan el trabajo y la constancia de un pueblo que se siente orgulloso, no sólo por ese anhelo cada vez mayor de progreso y mejoramiento que le impulsa a la realización de obras extraordinarias; no sólo porque puede proporcionarse el más completo confort y la comodidad que la vida moderna exige; no sólo por su convencimiento profundo de que no hay población en la tierra que le supere en el estándar de vida, sino también por ese cuidado excepcional con que atiende a la conservación de cuanto significa belleza, alegría y deleite del espíritu.

Se siente una más cerca de la naturaleza y más en armonía con ella en los extensos parques de praderas muy verdes y bosques de pinos. Los ojos recorren con avidez las parcelas de pensamientos y de rosas, los estanques poblados de peces y aves acuáticas, los sitios de recreación especialmente acondicionados para niños, los terrenos dispuestos para paseos o fiestas de fin de semana, los campos de juegos y los lagos, en cuya superficie una vegetación especial se manifiesta y se modestamente cual si fuera un rincón del gabinete, todo confuso.

El parque Griffith, de 3.051 acres de superficie, posee una larga colección de herbívoros. En los terrenos de este inmenso jardín está instalado el pabellón, uno de los tres que existen en el mundo. En el parque "La Exposición" se encuentran de los más interesantes museos de arte, ciencia e historia, y el Stadium, la más completa estructura de su clase en el mundo, con capacidad para 106.000 almas.

sueño jardín flotante.

Por entre las hojas anchas de estos árboles diseminados a distancia, emergen los tallos delicados de las misteriosas flores del loto espléndidas en su atractiva policromía. En las orillas se alzan los eucaliptos de corteza blanca y olorosa, los pinos que parecen agujas y los cauces que doblan sus ramas en actitud de tristeza. Innumerables plantas tropicales hermosas los invaderen; riquísimo ropaje de helechos, de lirios, de begonias y de orquídeas rodean los surtidores y las fuentes sobre fondos de magnífico verdor. En el suelo, en los rincónes, en el techo, por donde quiera que camine la mirada, las flores más exóticas deslumbran con el milagro de su poética belleza. En uno de estos invernaderos, la blancura inmaculada de miles y miles de gardenias presenta una decorosa y tentadora decoración.

Pero en ninguna parte el prodigio de la armonía vegetal con vida al espíritu a satisfacer la curiosidad de nuevas deleitaciones, como en "Huntington Park" señorial mansión de un multimillonario desaparecido hace pocos años, en cuyos jardines, una enloquecedora variedad de rosas muestra toda la gama de sus colores en los arcos, en los parterres en los cenadores, realzando la belleza del lugar y transformándolo en un verdadero edén.

El parque Griffith, de 3.051 acres de superficie, posee una larga colección de herbívoros. En los terrenos de este inmenso jardín está instalado el pabellón, uno de los tres que existen en el mundo. En el parque "La Exposición" se encuentran de los más interesantes museos de arte, ciencia e historia, y el Stadium, la más completa estructura de su clase en el mundo, con capacidad para 106.000 almas.

Antes de la guerra mundial Los Angeles distaba mucho de ser la ciudad de creciente desarrollo y notable adelanto que hoy halaga y seduce al visitante.

Sin embargo, el avance rápido, el progreso siempre en aumento, no le han restado ni valor ni prestigio a los lugares y a las construcciones que datan de la época lejana de su fundación. Ligado fuertemente a un pasado que le inspira amor y respeto, guarda con veneración las reliquias de la época colonial. La 1a. iglesia, la 1a. calle, la 1a. plaza, los antiguos tipos de viviendas, se muestran con orgullo al extranjero. Muchas calles y paseos conservan sus nombres españoles: Alvarado San Fernando, Granada, Figueroa, etc.

En la "Librería Pública" se hallan numerosos ejemplares del periódico "La Estrella" publicado en 1851. De la vida y de las costumbres sencillas de los antiguos colonizadores mejicanos que se establecieron en California, nos dan amplia información, los museos.

"Tobira Tree" árbol de larga historia, fue testigo de la colonización desde el año 1.875. Oriundo de Europa, llegó a California hace más de 70 años y fue plantado en diversos sitios. Hoy es un habitante de "Forest Laun" (cementerio). Allí se yergue triste y solitario, evocando tal vez los sucesos ocurridos durante su larga vida, azarosa e inquieta; lleno todo él del recogimiento y la paz que le circundan, signo de vida en aquel dilatado campo de la muerte, símbolo de un pasado que perdura en la memoria de las nuevas generaciones, con la vhemencia del más escondido amor patriótico.

Panamá, 26 de Julio de 1936

Magdalena H. de Pezot.

LEVANTATE Y ANDA

Novela de Servicio Social por Pérez y Pérez

(Continuación)

alma entera; en condiciones de saborear la copa de la belleza sin salir de las fuentes del deber, y de vivir una existencia espiritual intensa, toda arte, calor y sentimiento... Entonces, el educador, erio de triunfo, podría decir a los padres, miseros seres que miran siempre hacia la tierra, ahitos de codicias y de ventajas egoístas: "Vosotros les disteis la carne, hicisteis la bestia; yo consumí las energías y los afectos de mi alma, dándoles algo de mí mismo; forjando en esos cuerpos otra alma gemela de la mía... ¡Son míos, hijos queridísimos de mis desvelos y mis sacrificios, son míos!... ¡Vosotros hicisteis la bestia; yo hice el hombre! Atrévase usted a decir que hay otra profesión que aventaje a la mía en nobleza y en dignidad. ¿Qué importa que esté mal retribuida; qué más da que espíritus mezquinos y viles, incapaces de comprender su grandeza, hayan

ridiculizado la figura del maestro? Por encima de esos bajos conceptos estará siempre la verdad, y la verdad, señorita de Valldigna, es que la figura del maestro, trasunto humano de la de aquel otro divino Maestro, será para todos aquellos que tengan suficiente corazón y bastante altruismo para comprenderla, incomparable y respetable modelo de abnegación, de apostolado y de martirio.

Nadie se atrevía a hablar. Pilar, muy corrida, había ido retrocediendo hasta guarecerse en la sombra, cerca del clavicordio y la estatua de Beethoven. Ballester y doña Paz, pasmados, no intentaban detener el torrente de apasionada elocuencia del joven, que había comenzado a hablar sereno, pero que cediendo insensiblemente a su indignación, acaloróse poco a poco. Juan de Dios, incorporado a medias en su butaca, le animaba a proseguir con una mirada alentadora...

—Realmente, el Magisterio ha sufrido una grande y favorable transformación desde hace unos cuantos años—terció el ingeniero de la Enológica.—Hoy ya se ven dentro de tan hermosa carrera muchos distinguidos que, como Madoz, han podido seguir otra profesión y han sacrificado a su vocación el oropel a cambio de los oscuros sacrificios de su apostolado. Y se nota la influencia de esta mejora en los pueblos que caminan, avaros de progreso, guiados por su mano.

—¿Y pagar nuestra profesión! Nunca estaría bien pagada, aunque se nos retribuyese con millones. ¿A caso una vocación, un ideal puede pagarse? ¿Quién es capaz de valorar la savia que hemos dado, el afecto que hemos consumido, el YO repartido generosamente entre tantas almas, hasta dejar la nuestra exhausta y agotada? ¡No puede pagarse el amor; no puede pagarse la caridad! Dejarían de ser cosas grandes y nobles si se pagaran...

—Es que todos los maestros no son como usted, ni piensan igual—arguyó el cura; la generalidad convierte la vocación en un mercantilismo.

—¿Y porque unos cuantos individuos sin vocación y sin conciencia deshonran la clase, hay que unirse a ellos y ayudar a la obra de desprestigio? A esos hay que corregirlos; y si no se puede expulsar hasta limpiar el cuerpo de falsos apóstoles... ¡Hay que empuñar el látigo, porque aun que dan mercaderes en el templo!

—Realmente, el Magisterio ha sufrido una grande y favorable transformación desde hace unos cuantos años—terció el ingeniero de la Enológica.—Hoy ya se ven dentro de tan hermosa carrera muchos distinguidos que, como Madoz, han podido seguir otra profesión y han sacrificado a su vocación el oropel a cambio de los oscuros sacrificios de su apostolado. Y se nota la influencia de esta mejora en los pueblos que caminan, avaros de progreso, guiados por su mano.

Montejo, que tenía una gran dosis de bilis en el cuerpo y que rabiaba por desahogarse, creyó oportuno el momento de meter su cuarto a espadas.

—Sólo que muchos pueblos. ¡Iní guéz, se resisten a la mano que los guía... como este que nosotros habitamos, sin ir más lejos... ¡Carumbas y qué de habladurías, y ca lumnias, y hostilidades encubiertas cuando el asunto de la mutualidad escolar! Hasta hubo quien dijo... (El alcalde se hizo un ovillo; Montejo, implacable como Júpiter olímpico, siguió): Hasta hubo quien dijo que Madoz pretendía estafar a los chiquillos y comprarse una yegua con los fondos de la mutua

lidad. ¿Era una yegua o un automóvil, señor alcalde?

—No sé... yo no sé nada de eso, don Lorenzo—balbució.

—Y de aquello que decían de que en las clases de adultos se hacía política, tampoco sabe usted nada?—insistió mordaz el doctorcito.

—No, no se vaya usted, señor Alós—dijo gravemente Joaquín Madoz, deteniéndole con un gesto imperativo.—Si usted no sabe nada de esas calumnias que han inventado otros... (y aquí miró cara a cara al abogado, que bajó la cabeza aturullado) y que usted ha repetido sin darse cuenta de que con ello ofendía mi reputación profesional y mi honor de caballero... —¿Señor maestro, yo...—murmuró el alcalde parado en el centro

del gabinete, todo confuso.

Doña y Ballester cambiaron una mirada de recelo; y temerosos de que el pobre hombre en aquel momento de aturdimiento lo dijese todo, apresuráronse a imponerle el silencio con dos o tres miradas furibundas.

—Oh, no se excuse usted!... Me ha llamado usted ladrón... ¿Quiere usted más atentado contra mi honor? Pero no se trata de eso; si usted no sabe nada de esas calumnias, si que sabrá en qué se invierten los fondos municipales.

—Dos o tres carcajadas burlescas le respondieron. El alcalde parecía un idiota; Juan de Dios temblaba de susto; su madre se ahogaba de rabia.

—Señor Madoz—silbó Ballester, levantándose con la cara livida.—creo que esta conversación es impropcedente.

Nuevas risas mordaces apenas contenidas respondieron al oron do diputado provincial. Madoz, con mucha calma repuso:

—¿Cree usted, Ballester? A mí me parece, al contrario, muy oportuna, y con su permiso me voy a continuarla. Es decir, si la dueña de la casa no se opone...

Era tan directo el ataque, que a la señora pareció cobardía excusarse, y con un fulgor de reto en los ojos, contestó arrogante:

—Diga usted cuanto quiera.

—Así, pues, señor alcalde, debo decir a usted que lo mismo que a mí se me acusa de ser un estafador, también hay quien le acuse a usted de hacer mangas y capirotes con el dinero del presupuesto... ¡Ya ve usted cómo las malas lenguas no dejan vivir a nadie!... ¿Verdad, don Silvano, que debían cortarlas?—dijo volviéndose con aire socarrón hacia el político.

—A ti sí que te la cortaba yo y te la picaba para albondiguillas! —dijose éste para su capote, contestando con un gruñido.

—Le aseguro a usted, señor Madoz que yo no sé una palabra de todo eso.

Demasiado sabía Madoz que era todo lo contrario, y por ello se complacía todavía más en hacer rabiar a los autores de la insidia.

—Las cuentas no pueden estar más claras ni más limpias...

—Eso es precisamente lo que yo he contestado a los maldicientes; y

(Pasa a la Pág. 4)

Ecos Mundiales y Sociales

Noticias Locales y Sociales De Jueves a Jueves

Monseñor Juan José Maiztegui, Arzobispo de Panamá, celebró Misa pontifical seguida de un Te Deum en la Iglesia de Catedral el domingo para festejar el quincuagésimo aniversario de la ordenación sacerdotal de los Reverendos Padres José Manuel Gómez y Federico Suárez. Acción Católica, de una manera muy especial desea toda clase de dicha a estos apreciados sacerdotes.

Es digna de encomio la fiesta con que el Asilo de Bolívar llevó a cabo en la celebración de las Bodas de Oro de su Capellán el Padre Gómez. Una Misa solemne se celebró a las 8 de la mañana y a las tres de la tarde la bendición con el Santísimo Sacramento. Los niños residentes de este Asilo fueron obsequiados con frescos, dulces y recuerdos alusivos al acto.

En la Sagrada Iglesia de Cristo Rey recibió las aguas bautismales la graciosa baby Ana Raquel Vázquez hija de los esposos Vázquez-McKay. Apadrinaron el acto don Pedro Vázquez y la Srta. Lilia Vega.

Doña María O. vda. de Amador partió para los Estados Unidos acompañada de su nieta Raquel E. de Arias en donde estarán unos días para después seguir a París lugar de su residencia. Acción Católica les desea un feliz viaje.

De Santiago de Chile ha regresado a pasar sus vacaciones la Srta. Rosario del Carmen Arias hija de don Harmodio Arias y doña Rosario de Arias. Grata permanencia le deseamos.

La acompaña enseguida a Europa su excelente madre Doña Rosario. Les deseamos muy feliz travesía y toda prosperidad durante su permanencia por los países que piensa recorrer.

Reciba la inteligente Gladis Jaén Mendoza nuestras felicitaciones muy efusivas en el día de su cumpleaños. Pedimos al Cielo la favorezca con gracias suficientes para que imite las virtudes y don de gentes de su buena madre, Dña. Josefa Mendoza de Jaén, activa y digna secretaria de la Acción Católica.

El señor Jorge Navia ejemplar empleado de una de las oficinas de Corozal fue trasladado a Fort Davis en donde ocupará un puesto de importancia. Vayan nuestras felicitaciones a nuestro amigo.

Con bastante éxito fue operada Doña Inés M. de Prieto, pronto restablecimiento le desea Acción Católica.

De nuevo ha ingresado en el hospital Panamá, Doña Emilia de Prescott. Lamentamos esta noticia.

Dn Manuel Garay, cumplió años el viernes de la semana que acaba de terminar. Lo felicitamos en su día.

Dña. Celia Díaz de Calderón cumplió años el 9 del presente mes. Con tal motivo Acción Católica la felicita muy cordialmente.

La esposa del Sr. Jorge E. Lombardi, Dña. Julia de Lombardi cumplió años el domingo. Su atento saludo le desea Acción Católica.

Para la inauguración del nuevo edificio de Correo de la ciudad de Colón, partieron para allá, el Señor Leopoldo Arosemena y el Secretario de Agricultura y Obras Públicas, Don José E. Lefevre.

Dn. Rodolfo Arce festejó su cumpleaños el domingo. Nuestros mejores deseos por su dicha.

En la misma fecha, cumplió su natalicio el Dr. Enrique Lacayo. A quien auguramos ventura en tan memorable fecha.

La Srta. Ivone Benedetti, pasó el fin de semana en Taboga. En su compañía estaba Dña. Angélica de Patterson y la Srta. Elida C. Benítez.

Las Srtas. Ana Zarak y Dora Estripeaut, pasaron el domingo en la isla de las Piñas.

En el mismo lugar se encontraban Dn. Eduardo Valdés y Dn. Eduardo Alfaro, quienes fueron a gozar de los aires Taboganos.

La Srta. María Guizado, se encuentra mejor de su indisposición.

Acción Católica da sus felicitaciones a la Srta. Judith Navarro por haber terminado con todo esmero sus estudios secundarios.

De paseo a San Blas fueron el domingo Dn. Edwin Lefevre y su hermana Ramona Lefevre, la Srta. Ruti y Emilia Ehrman y varias de sus amistades. Regresaron trayendo gratas impresiones de este pintoresco lugar.

Cuadro de Actividades

En el salón de la Acción Católica

Reuniones reglamentarias.

Directiva General de Caballeros y Damas: segundos miércoles a las 5 p.m.

Directiva de Caballeros: cuartos martes de 8 a 9 p.m.

Directiva de Damas Católicas: cuartos miércoles a las 3 p.m.

Secretariado: Cuartos sábados a las 5 p.m.

Centro de Periodismo: Cuartos sábados a las 4 p.m.

Centro Pro Familia Cristiana: Cuartos viernes a las 4 p.m.

Centro de Beneficencia: Primeros y terceros lunes a las 3 p.m.

Centro de Moralidad Pública: segundos y cuartos jueves a las 4-1/2.

Centro Catequístico: Primeros y terceros martes a las 5 y 30 p.m.

Centro de vida cristiana primer domingo a las 3 p.m. Se encarece la puntual

asistencia a estas reuniones no sólo a los miembros de la Directiva de cada Centro, sino a todas las socias inscritas como activas en cada uno de ellos.

CIRCULOS DE ESTUDIOS:

CABALLEROS De Apologética: Miércoles y viernes de 8 a 9 p.m.

De cuestiones actuales. Jueves de 8.30 a 9.30 p.m.

Señoras De Apologética: Los lunes de 5 a 6 p.m.

De propagandistas de A. C.: Los jueves de 4 y 30 y 5 y 30 p.m.

Días de biblioteca: Lunes y Jueves de 4 a 5 p.m.

Los libros pueden ser retirados por las socias mediante las condiciones reglamentadas, de las cuales enterará la Srta. Bibliotecaria al hacer la entrega.

LA SEMANA PASADA FUE EN MADRID DE PILLAJE Y MATANZA

Las autoridades temen que en el caso de que los rebeldes triunfen en Guadarrama, habrá todavía más peligro de desorden

MADRID, Agosto 5. — (Sin censura, llegado a Londres desde Madrid) (AP)—Esta capital se encuentra en calma después de una semana de sitio, y de reino del terror, durante el cual se han producido pillajes y matanzas en grande escala. Madrid ahora espera con temor el resultado de la batalla en el área del Guadarrama.

Militarmente, el gobierno contempla una posición difícil, manteniendo los rebeldes puntos estratégicos tales como Burgos, Valladolid, Zaragoza y Sevilla, mientras que la cuestión de la supremacía en la religión de Guadarrama es todavía incierta.

Las autoridades se muestran temerosas de que en el evento de que los rebeldes obtengan allí la victoria, habrá todavía

cabo los días 17, 18 y 19 del presente, el último día habrá Exposición solemne y sermón por elocuentes orador sagrado.

EN CRISTO REY: Las Misas el Sábado 15 día de la Asunción de la Santísima Virgen, se dirán a las 6, a las 7 y 30 y a las 8.30.

MISAS

Mientras otra cosa no se disponga, las Misas en los Domingos y demás días de precepto serán celebradas, en las Iglesias de la ciudad, a las horas que indica el siguiente cuadro:
Catedral.—6, 8, 9 y 10 a.m.
San José.—5, 6.30, 7.30, 8.30 y 9.30 a.m.
La Merced.—7 y 10 a.m.
San Francisco.—5.30, 6.30, 7.30, 8.30, 9.30 y 11 a.m.
Santo Domingo.—7 a.m.
Santa Ana.—5, 6.30, 8.30 y 10 a.m.
Convento de la Visitación.—6.30 a.m.
San Miguel.—7 a.m.
Santa Teresita.—8 a.m.
Oratorio Festivo.—8 a.m.
Pueblo Nuevo.—Primer y tercer Domingo del mes a las 7 a.m.
Juan Díaz.—Segundo Domingo del mes a las 7 a.m.

Cables de la Semana

más peligro de desórdenes, pues los izquierdistas saldrían de Madrid antes de que llegaran los insurgentes.

El mayor peligro para el gobierno radica en la posibilidad de que 45.000 unidades de las tropas de la Legión Extranjera, las cuales se componen de elementos fascistas, desembarquen en tierra española procedentes de Marruecos.

La situación es hoy tal que los dos lados están tratando de mantener la moral de sus respectivos combatientes.

LISBOA, Agosto 4 (AP).—De Barcelona informan que los primeros voluntarios franceses, italianos y alemanes han llegado al noroeste con el objeto de unirse a las filas izquierdistas.

Los Leales Españoles Sufren Derrota Cerca de Salamanca

LISBOA, Agosto 2 (AP).—Se informa aquí que los leales españoles derrotaron una columna de 1,500 rebeldes, todos ellos exilados de España, entre ellos 900 nobles que salieron de Salamanca ayer bajo el mando del coronel Mangada con el objeto de unirse a las fuerzas principales de los rebeldes. Estos exilados habían regresado recientemente a España, la mayoría de ellos procedente de Portugal.

San Francisco de la Caleta. Cuarto Domingo del mes 8.30 a.m.

Asilo de la Infancia.—6.15 a.m.

Orfelinato de San José.—5.30 a.m.

Hospicio de Huérfanos.—7 y 7.30 a.m.

Capilla de Las Sabanas.—Todos los días de precepto a las 9 a.m.

Santuario de Cristo Rey.—6, 7.30 y 10 a.m.

Capilla de María Auxiliadora.—6.30 a.m.

Capilla de la Inmaculada.—6.30 a.m.

Uno de los folletos más excelentes y más prácticos que se han escrito sobre el santo Sacrificio de la Misa, es el titulado: "LA VIDA CRISTIANA ES UNA MISA"

Por eso ha merecido la preferencia en la propaganda que hoy inicia la Acción Católica.

Precio por mayor y menor:

Uno	B	0.05
Veinticinco		1.00
Cincuenta		2.00
Ciento		4.00

El Papa Está Alarmado Por Lo De España

CASTEL GANDOLFO, Agosto 6 (AP)—El Papa Pío XI se encuentra profundamente alarmado por la "ola de locura criminal que ha invadido a España", indicaron altos prelados de la Iglesia hoy. Ha estado escuchando las historias de sufrimientos relatadas por los refugiados, y ha expresado su grave preocupación respecto a la actitud asumida por otros países, especialmente por la Unión Soviética, en su fracaso de declarar la neutralidad.

SE ESPERAN LAS TROPAS DE FRANCO

Los rebeldes refuerzan sus posiciones en Navarra y Asturias

BURGOS, Agosto 9 (AP).—Las fuerzas rebeldes han hecho un alto en sus operaciones en las sierras de Guadarrama, con el fin de esperar el avance de las fuerzas del general Franco desde el sur, a fin de intentar un ataque concentrado contra Madrid.

Mientras tanto, centenares de camiones llenos de rebeldes han sido enviados para reforzar las posiciones de los insurgentes en la zona de Somosierra.

En el frente norte, los rebeldes han reforzado de manera formidable sus posiciones en Navarra y Asturias.

Joyería

PONCE ROJAS

Avenida Central No. 41. Recomendada por la calidad y precios de sus artículos.

RELIGIOSAS

El Sábado 15 celebra la Iglesia la Asunción de Nuestra Señora la Virgen María. Hay obligación de oír Misa. La víspera, Viernes 14 es día de abstinencia, es decir que no se puede comer carne.

EN LA ACCION CATOLICA:

REUNION DE LAS DIRECTIVAS GENERALES DE DAMAS Y CABALLEROS: Miércoles 12.—HORA: 5 p.m.

CENTRO DE MORALIDAD: Jueves 13.—HORA: 4 y 30 p.m.

CENTRO DE BENEFICENCIA: Lunes 17.—HORA: 3 p.m.

CENTRO DE CATECISMO: Martes 18.—HORA: 5 p.m.

Quedan citados TODOS los miembros de cada uno de los mencionados CENTROS y los que deseen afiliarse a alguno de ellos.

EN LA CATEDRAL:

Se está llevando a cabo la

solemne Novena del Purísimo Corazón de María, la que comenzó el día 8 y terminará el próximo Domingo, día 16.

Domingo: 16.—A las 6 Misa de Comunión general para todos los devotos del Corazón de María. A las 9 gran Misa a toda orquesta con panegírico del Corazón de María por el Reverendo Padre Manuel Prada C. M. F.

A las 4 p.m. Conclusión de la Novena. Ejercicio propio del día y Procesión con la Imagen del Corazón de María. Terminarán tan solemnes cultos, desfilando los fieles ante la Imagen de la Virgen para besar su santo Escapulario.

El 17 a las 6 y 30 habrá solemne funeral por los archicofrades fallecidos durante el año.

Desde las doce del día quince hasta las doce de la noche del día 16, pueden ganar los fieles una indulgencia plenaria, visitando la Santa Iglesia Catedral.

EN SAN JOSE:

El Triduo que se acostumbra celebrar en esta bella Iglesia en honor del glorioso Patriarca San José mensualmente, se llevará a

realización de Valdecabres. En cambio, yo creo que es mi deber ayudar al resurgir de este pueblo de apáticos; y como además soy algo soñador y algo quiote, cumpliré donadito eso que yo creo deber, y usted tal vez considere ansia de dominio, y otros... quizá locura. Y por encima de todo, arrollando todos los obstáculos que se interpongan, aunque me deje el alma a jirones en la lucha, lo que yo he decidido que ha de ser, ¡será!

—¡Madoz! —exclamó Juan de Dios con una suplicante mirada, temiendo que la disputa violenta tornase a empezar.

—No padezca usted, Juan de Dios. Voy a terminar, y me marcho. Solamente me resta decir, como un resumen, que, como creo de mi deber iniciar y favorecer la fiesta del árbol, y yo cumplo siempre mis deberes, prometo, por encima de todo, que la fiesta del árbol ¡se hará!

Y con una inclinación hecha a todos en general, salió del gabinete dignamente, reposadamente, sin que ni un rasgo de su cara denotase con una alteración el rato tremendo de combate que acababa de padecer.

para probarles que mienten. les he dicho que tengo ya en mi poder la cantidad que se presupuesta todos los años para fiesta de árbol, porque yo sé que hay en el presupuesto cincuenta duros para tal fin, como en todos los pueblos. Y creo que se habrá hecho aquí esa fiesta todos los años.

—No, no, señor...; no se ha hecho nunca—exclamó cándidamente el alcalde con la cabeza vertiginosa, sin darse cuenta de las señas expresivas que se le hacían para que callase.

—¿De veras no se ha hecho aquí la fiesta del árbol?—dijo suavemente Madoz, clavando el puñal hasta el mango.

—¡Qué lástima!... una fiesta tan simpática, que fomenta el amor a la agricultura y a los árboles y ayuda la repoblación forestal, tan necesaria en nuestras sierras. Vayan, pues ya verá usted cómo vamos a hacerla este año y cómo se luce Valdecabres.

Se levantó doña Paz con los ojos turbios por el coraje. Perdió toda prudencia, declaró, encarándose con Madoz:

—La fiesta del árbol no se hará tampoco este año.

sin apariencias de alteración.

—¿Que no? ¿Y por qué no?

—Porque no quiero yo.

Madoz se inclinó irónico en reverencia de MINUE.

—Estamos cansados de prestarle escenarios por sus triunfos, señor maestro. Usted pretende deslumbrarnos y dominarnos a todos, y eso no será...; y si es—añadió, sombría, doña Paz,—no será sin lucha.

—¿Es eso un guante que me arroja en señal de desafío?—preguntó altivo el maestro.

—Sí, señor.

—Délo usted por levantado.

—No tendrá usted ni los cincuenta duros del presupuesto, ni un palmo de terreno donde plantar un pino, ni local para la velada literaria.

Juan de Dios se irguió tembloroso.

—Lo que haces, mamá, no está bien hecho—suspiró el mayorazgo inquieto.—Los Valdigna fueron siempre amantes de su pueblo; de fenderon su independencia con su sangre, y yo no quiero que hoy, que no nos piden tanto, pueda decirse que nos oponemos a que marche por la senda del perfeccionamiento hacia la ciudad de la Luz.

Por eso, yo, el representante de esta casa, tengo a honra ponerme a disposición de usted, Madoz, para todo aquello que redunde en beneficio de la cultura general de Valdecabres, rogándole a la vez perdone usted a mi madre esas palabras que ha dicho... sin saber lo que decía.

Con el mismo acento que César dijo a bruto: TU QUOQUE?, exclamó la señora, mirando, desolada e iracunda, a su primogénito: —Juan de Dios... ese que acaba de hablar, ¿eres tú?

—Yo soy—declaró con simpática arrogancia el convaliente.

—Yo voy a volverme loco—murmuró desvariando.

Mas obediendo a una súbita reacción, dijo más altiva que nunca:

—Pero no, no; esto no puede ser; no será; pese a las palabras de mi hijo, pese a los esfuerzos de usted, esa fiesta no se hará, señor Madoz.